



ÁLVARO NAVARRO CARRIÓN ENTERPRISE EUROPE NETWORK

Álvaro Navarro Carrión es punto de contacto de la red europea de apoyo a PYMES *Enterprise Europe Network* (EEN). Trabaja como técnico de transferencia en la Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación (OTRI) en la Universidad de Castilla-La Mancha. Anteriormente trabajó como consultor de proyectos europeos de investigación en otras organizaciones.

1) La Oficina de Transferencia de Resultados de la Investigación (OTRI) de la Universidad de Castilla-La Mancha forma parte de la *Enterprise Europe Network* (EEN) ¿Cuál es vuestro papel dentro de esta red?

La OTRI de la Universidad de Castilla-La Mancha forma parte de la EEN desde el comienzo de esta red en el año 2008. La EEN es la mayor red europea de apoyo a PYMES y, junto a la Confederación de Empresarios de Albacete (FEDA) y la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Servicios de Toledo, damos cobertura a las empresas y entidades establecidas en Castilla-La Mancha. Desde la UCLM damos un apoyo más tecnológico, mientras el de nuestros socios es más comercial. La web regional de la *Enterprise Europe Network* es: www.eenclm.com, en la que compartimos las ofertas y demandas tecnológicas y comerciales más relevantes que nos llegan de empresas extranjeras. Además, contamos con un boletín mensual.

En la EEN ofrecemos información y asesoramiento sobre cualquier cuestión relacionada con la Unión Europea y terceros países, ofreciendo apoyo gratuito sobre las diferentes oportunidades de financiación europea. Ayudamos a preparar un plan de acción para la obtención de la financiación que se ajuste a las empresas, desde las oportunidades regionales, hasta las nacionales y europeas.

Esta labor de la EEN incluye servicios de apoyo y asesoramiento dirigidos tanto al fomento de la participación de entidades en programas europeos de I+D+i, especialmente en el Programa Marco de Investigación e Innovación, Horizonte Europa, como a facilitar el acceso a financiación público – privada tanto regional y nacional como internacional.

Nuestros servicios de apoyo incluyen el asesoramiento gratuito e información sobre aquellas convocatorias idóneas para cada empresa y sus objetivos, además del apoyo en la presentación de las propuestas y la formación en programas europeos. Asesoramos acerca de una gran variedad de programas de I+D+i como Horizonte Europa (EIC, MSCA, Retos, Misiones, entre otros), Eurostars, LIFE, INTERREG, etc. También ofrecemos asesoramiento e información sobre otros programas como Single Market, INVEST EU u otros programas orientados a la inversión.

Si tienes una idea de proyecto y necesitas socios europeos e internacionales, te ayudamos a buscar los contactos necesarios para preparar

propuestas competitivas. La *Enterprise Europe Network* es la red europea con mayores éxitos en la búsqueda de socios y consorcios en programas europeos.

Ayudamos también a las empresas en la participación en encuentros bilaterales empresariales (B2B, etc.) en ferias comerciales y tecnológicas, y otros eventos de carácter internacional, que permiten identificar nuevas oportunidades de negocio conociendo directamente a posibles socios. Estos encuentros se establecen en base a perfiles de ofertas y/o demandas de ambas entidades, previamente validados por la EEN, proporcionando a las empresas una agenda con las reuniones prefijadas. Estas reuniones son breves, de unos 20 minutos, permitiendo conocer a muchos contactos en un corto espacio de tiempo (uno o dos días) y sirve de base para saber si se podrá colaborar en el futuro con ese contacto.



2) La Unión Europea está apostando por una triple transición hacia una economía más sostenible, digital y resiliente ¿De qué manera asesoráis desde la EEN a las empresas para adaptarse a estas transformaciones?

La Comisión Europea está haciendo mucho hincapié en que las empresas europeas den el paso de convertirse en sostenibles, digitales y resilientes frente a los cambios que se están produciendo en el panorama socioeconómico mundial. No todas las empresas se plantean adaptarse, pero más que preguntarles si quieren apostar por la sostenibilidad, la digitalización o la resiliencia, les preguntaría que cuándo quieren dar ese paso. Poco a poco van a dejar de ser solo directrices de la Unión Europea para pasar a ser normas nacionales que haya que cumplir, por lo que es algo que tarde o temprano todas las empresas tendrán que hacer. Cuanto antes se preparen para el cambio, antes empezarán a ➔

ENTREVISTA



CASTILLA-LA MANCHA REGIÓN DE EUROPA

Noticias de actualidad

Entrevista

Área de proyectos europeos

Convocatorias

Concursos y Premios

Consultas públicas

Empleo en la Unión Europea

Legislación Europea

Tribuna legislativa

Documentos de interés

Consejos de la UE

Publicaciones

22—FEBRERO 2023

Página 8

→ notar la mejoría en sus negocios, ya sea en productividad, ahorro de costes, planes de expansión o apertura a nuevos mercados.

En la actualidad, la sostenibilidad es una prioridad para todas las instituciones, aunque muchas de ellas no saben cómo implementarla de forma real y eficaz. Desde la EEN valoramos el estado de sostenibilidad actual de las entidades interesadas con el objetivo de proponerles un plan de acción totalmente personalizado para implantar medidas sostenibles en su empresa o institución. Este tipo de servicio a las pymes es gratuito desde la EEN y una gran oportunidad para adaptarse cuanto antes a la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible.

Debido a la pandemia, la digitalización ha cobrado una especial relevancia, demostrando que es más importante que nunca y que hay gran cantidad de medios para conseguir mejorar cualquier proceso. La UCLM colabora con el nuevo *European Digital Innovation Hub* establecido en la región, llamado i4CAMhub. Como EEN centramos nuestros servicios en torno a la ciberseguridad, ofreciendo un asesoramiento básico y gratuito para diagnosticar los posibles problemas que presente la empresa. Este diagnóstico se completaría con los servicios de i4CAMhub.

La resiliencia es la capacidad de adaptación frente a los cambios, por lo que, trabajando líneas transversales, como la sostenibilidad y la digitalización entre otras, se consigue mejorar esta capacidad en la empresa.



3) Uno de los servicios que ofrecéis desde la EEN es el asesoramiento para acceder a programas de financiación europea, sin embargo, este suele ser un trámite que muchas empresas ven complejo e inaccesible ¿contáis con experiencias de éxito que animen a nuevas empresas a buscar oportunidades de financiación europea?

En nuestra región son varias empresas las que han conseguido financiación europea gracias al asesoramiento realizado por la EEN. Uno de los casos que recuerdo como mayor logro es el de una pequeña empresa, que tenía una idea muy buena, pero no sabía ni qué tipo de programas había. Estudiando su caso y viendo las buenas perspectivas que generaba su novedoso sistema de reciclaje, se le recomendó presentarse a las convocatorias [EIC Accelerator](#) dado el estado de desarrollo de su tecnología. Este tipo de ayudas dota a las PYMES con una financiación de hasta 2,5 millones de euros para costes de desarrollo de la innovación, pruebas necesarias para cumplir los requisitos reglamentarios y de normalización, la gestión de la propiedad intelectual y aprobación de comercialización. Estas ayudas del Consejo

Europeo de Innovación son muy difíciles de conseguir, pero este caso demuestra que hasta una pequeña empresa puede conseguirlo si cuenta con el apoyo necesario.

4) En la Red disponéis de una base de datos con ofertas de cooperación empresarial y de investigación muy amplia. Una vez ayudáis a las empresas a encontrar un socio adecuado ¿existe algún asesoramiento posterior durante el proceso de cooperación empresarial?

La *Enterprise Europe Network* dispone de una base de datos internacional de perfiles de cooperación empresarial y tecnológica que permite acceder a oportunidades de negocio y cooperación tanto en Europa como en el resto del mundo (la red está presente en más de 65 países). Nosotros ayudamos a preparar los perfiles comerciales y tecnológicos, así como su difusión internacional, ya que nuestros compañeros de la EEN en el extranjero difunden estas oportunidades de cooperación entre las empresas de su país.

Una vez que hay interés en una cooperación empresarial entre una empresa de nuestra región y una empresa extranjera, la EEN trata de facilitar la comunicación internacional con las otras entidades en inglés, ya sea directamente con la empresa o con nuestro compañero de la EEN en ese país. También proporcionamos modelos de acuerdos de confidencialidad, para poder garantizar que una parte no utilizará ideas o procesos creados por la otra parte sin que haya un acuerdo. De igual forma, asesoramos en derechos de propiedad intelectual e industrial y sobre las licencias de patente, convenios o acuerdos de colaboración. La red cuenta con expertos en temas legales, con los que podemos contactar en todo momento, para que las empresas a las que damos servicio estén siempre atendidas de la mejor manera posible.